



DIRECTIVAS

La nueva junta directiva reunida por primera vez luego de su elección en el pasado Congreso Nacional y por mandato de los estatutos de FEDEPALMA, realizó la elección de Presidente y Vice-presidente de Junta, nombramientos que por unanimidad recayeron en los doctores Ernesto Vargas Tovar y Fernando Umaña Rojas, respectiva-

mente, quienes iniciaron su período desde el día 9 de octubre y que se prolongará por el término de un año. De igual forma, los miembros de la Junta reconocieron y agradecieron la labor desempeñada por el anterior Presidente Dr. José Mejía Salazar en favor de FEDEPALMA y sus afiliados. Así mismo, respaldaron la gestión del Director Ejecutivo de la entidad Dr. Antonio Guerra de La Espriella, concediéndole votos de confianza para continuar dirigiendo los destinos de la Federación.

VARIOS

ISLAS SALOMON

La producción y exportación de aceite de palma tienden hacia arriba. En 1981 la producción alcanzó un record de 18.100 tons., comparada con 14.200 y 13.000 tons. en 1980 y 1979 respectivamente. Siendo el consumo doméstico insignificante, la mayor parte del aceite se exporta. Estas fueron de 16.900 tons. en 1981 contra 13.700 y 13.500 tons. en 1980 y 1981 respectivamente. Similarmente la producción de almendra subió a 3.200 tons. el año pasado, siendo todo exportado.

PRECIOS

Hay fuertes indicaciones que los mercados más importantes han estado en una etapa de transición desde mediados de marzo. Los siguientes hechos han sido probablemente los mayores causantes de la prolongación de la transición en la soya y en los mercados en general:

— La producción de aceite de palma y palmiste en Malasia y de aceite de

pescado en Perú han sido más grande en los últimos 3 ó 4 meses que lo esperado a mediados de marzo. Durante los pasados 3 meses la producción de aceite de palma de Malasia se incrementó a 166 mil tons. o 27%, mientras que a mediados de marzo un incremento de sólo 3% fue esperado debido a la adversidad del clima durante los períodos de determinación de sexo, aborto y peso. Con esta situación los productores malayos decidieron reducir precios para el aceite de palma crudo y procesado alrededor de 21-27% y por aceite de palmiste 18% entre abril 29 y julio 22, esto es, adelante o al inicio del pico de producción de julio-septiembre.

— La producción peruana de aceite de pescado se incrementó inusualmente en la primera mitad de este año, que tomó a todo el mundo por sorpresa. A inicios de julio los productores peruanos vendieron alrededor de 110 mil tons. para exportación a precios promedio de US\$285 CIF, Europa. La baja en precios del aceite de pescado entre abril 29 y julio 22 fue de poco más o menos 32%.

FOMENTO DE PRODUCCION DE ACEITES

El Ministro de Agricultura, Roberto Junquito Bonnet, definió en el marco del X Congreso Nacional Palmero la política que seguirá el gobierno para alcanzar el auto-abastecimiento del país en materia de aceites y dijo que el fomento de cultivos como el de la palma y la recuperación de la producción algodonera constituyen instrumentos eficaces para lograrlo.

El Ministro dijo que es preocupante la creciente dependencia de las importaciones de aceites comestibles y por lo tanto, agregó "no se ahorrarán esfuerzos ni medidas dirigidas a su sustitución".

Junquito Bonnet invitó a los cultivadores de palma a participar activamente en la política trazada por el señor Presidente de la República de la "contratación del desarrollo" y dijo que la posibilidad de constituir un Fondo de Comercialización de su producto, les permite no solamente el fortalecimiento gremial —que desea el gobierno— sino la facilidad de apoyar al ICA en el desarrollo de la investigación científica y la extensión tecnológica.

El Ministro de Agricultura, precisó al instalar el Décimo Congreso Nacional de Cultivadores de Palma Africana, los alcances de la política del sector, en aspectos como los siguientes:

FOMENTO DEL CULTIVO DE LA PALMA

El Ministerio de Agricultura, considera que una política clara de largo plazo

para la financiación del cultivo constituye un elemento fundamental para el fomento de la palma aceitera.

El gobierno, a través del Comité Consultivo del Fondo Financiero Agropecuario, estudia la eliminación de las limitaciones actuales para el suministro del crédito necesario.

De otra parte, se ha solicitado a la Corporación Andina de Fomento, la financiación de nuevas plantaciones de palma de acuerdo con los programas del Grupo Andino.

FOMENTO DE OTROS PRODUCTOS
La producción nacional de materias primas para aceites comprende, en primer lugar, la palma africana, seguida de la semilla de algodón, soya y ajonjolí.

ALGODON

Es un cultivo que el gobierno ha decidido firmemente recuperar, ya que le brinda al país no solo uno de los ren-

glones básicos de exportación y el suministro de fibra textil; además de constituir fuente importante en cuanto a la producción de aceites y tortas. Ha demostrado que es el cultivo más apto para promover el empleo y el desarrollo económico y social de la Costa Atlántica.

SOYA

La producción de frijol soya resulta fundamental no solo por su extracción en forma de aceites comestibles, sino también por constituir fuente indispensable de proteínas vegetales y elemento básico en la producción de alimentos concentrados.

El fomento de la producción de este renglón debe sobrepasar los límites del Valle del Cauca y extenderse a otras regiones del país.

AJONJOLI

Este renglón ofrece aceites de calidad y de buena cotización en el mercado

internacional y se caracteriza por ser un cultivo apto para su producción en pequeña escala.

PROTECCION A CULTIVADORES

El gobierno nacional mantendrá la regulación de las importaciones de aceite, mediante el sistema que se ha venido aplicando últimamente con base en el establecimiento de una cuota global.

Este mecanismo ha conducido a una adecuada absorción del abastecimiento nacional. De todas formas se adoptarán nuevos criterios para mejorar la información y controles, tendientes a lograr la estabilización de los precios de las materias primas y productos terminados, lo mismo que para permitir la distribución de los cupos individuales de importación a la industria.

El Ministro de Agricultura, reveló asimismo que es importante fomentar en el país, el cultivo de la palma de coco, cuyo aceite es increíblemente escaso en el país.

RECOMENDACION PARA LA GERMINACION DE SEMILLA PRECALENTADA DE PALMA

Hemos recibido una colaboración técnica de parte del ingeniero agrónomo Dr. Alberto Sánchez Potes que gustosamente nos permitimos publicar para conocimiento de los interesados y la cual agradecemos a su autor.

1.— Qué es una semilla precalentada?
Es la semilla sometida a un tratamiento previo de aire caliente dentro de un germinador isotérmico, con el fin de acelerar y mejorar la germinación. Este tratamiento consiste en:

— Después de remover la pulpa a la semilla, ésta se remoja durante siete (7) días.

— La semilla remojada se seca a la sombra durante veinticuatro (24) horas, a fin de eliminar el agua superficial.

— Se introduce luego dentro de bolsas de polietileno: unas quinientas semillas en cada bolsa.

— Las bolsas con las semillas se colocan en estantes galvanizados dentro de un calentador de aire caliente (germinador isotérmico), a una temperatura de 38 a 40°C, durante ochenta días.

Así tratada, la semilla se distribuye a los agricultores dentro de bolsas de polietileno con un tratamiento previo para evitar contaminaciones con hongos.

2.— Cómo se germina la semilla precalentada?

Se sacan las semillas de las bolsas de polietileno y se colocan dentro de una bolsa de tejido ralo.

Se sumergen estas bolsas en un tanque con agua corriente para que se remojen durante siete (7) días, aunque cinco (5) días pueden ser suficientes.

Se sacan las semillas de las bolsas y se extienden sobre papel periódico, a la sombra, durante un período corto, a fin de llevar su contenido de humedad de un 28 a 30% (generalmente hasta que se evapore el agua de la superficie de las semillas), más o menos unas 24 horas.

Se colocan de nuevo las semillas dentro de las bolsas de polietileno, con su respectiva identificación, y se mantienen en un cuarto con buena aireación y a la temperatura ambiental, evitando que se forme agua superficial dentro de las bolsas.

Aproximadamente entre 10 y 15 días después se inicia la germinación de las primeras semillas y emerge la radícula de color blanco. El total de las semillas deberá emerger en unas tres semanas.

A medida que las semillas vayan germinando, se retiran de las bolsas, cada semana, y se colocan en otra bolsa de polietileno. Esto con el fin de evitar que el germen sufra daños.

Las semillas germinadas deben sembrarse dentro de un período de diez (10) a catorce (14) días después de iniciada la germinación, esto es, cuando se hayan diferenciado en el embrión la plúmula o tallito y la radícula. Si se pasa de este período, el embrión crecerá demasiado y la semilla no podrá sembrarse adecuadamente.

El registro de la germinación debe anotarse y al final debe calcularse su porcentaje. Pueden hacerse las anotaciones usando la siguiente tabla:

- Clase de material y origen;
- Número total de semillas;
- Fecha de remojo;
- Fecha de secado a la sombra;
- Número de semillas por bolsa;
- Número de bolsas;*
- Fecha de colocación de las semillas remojadas en las bolsas;
- Registro de la germinación:

Bolsa No.	Fecha de Germinac.	Nó. de semillas germinadas	Observ.
-----------	--------------------	----------------------------	---------

Las semillas germinadas pueden sembrarse directamente en bolsas de polietileno negro, de 15 pulgadas de ancho por 18 pulgadas de largo y 0,005 milímetros de espesor, perforadas en el tercio inferior con dos hileras de huecos a lo ancho, espaciados 5 cms.

Las bolsas se llenan con tierra humífera. Para cada bolsa se requieren unas 30 libras de suelo.

Las semillas se llevan al vivero en bandejas metálicas en medio de tela húmeda y se siembran en las bolsas, teniendo el cuidado de que la plúmula o tallito quede hacia arriba.

Las bolsas se acomodan sobre suelo despejado y nivelado, con buen drenaje, en hileras de a tres, dejando un espacio libre entre ellas de 2.10 metros para efectuar posteriormente el distanciamiento.

BOLSA NACIONAL AGROPECUARIA

La Bolsa Nacional Agropecuaria es un ente jurídico, a nivel de todo el país donde se permite entre otros la negociación de bienes de origen agropecuario previamente inscritos y con el lleno de los requisitos legales.

Varios años atrás el aceite crudo de palma, aceite y almendra de palmiste fueron inscritos en la Bolsa Agropecuaria con el fin de que sirviera como alternativa de mercadeo de estos productos. Varias han sido las ofertas de estos productos presentadas a ruedas de negociación, pero desafortunadamente en esas ocasiones no se presentaron demandas.

Igualmente estas también se han presentado pero las ofertas no llenaron los requerimientos de esas demandas especialmente por diferencias de precios, sitios de entrega, etc.

Las ofertas de aceite de palma y palmiste, como también de almendra para negociar en bolsa es una muy buena alternativa que tienen los palmicultores para realizar sus productos, siempre y cuando la demanda esté acorde a los desarrollos del mercado.

Hoy en día existe en la Bolsa Nacional Agropecuaria las siguientes demandas:

- 200 toneladas de aceite crudo de palma a \$55.000 tonelada para entrega inmediata en la ciudad de medellín para pagar en cheque de 8,30y45 días.

- 300 toneladas de aceite crudo de palma a \$52.000 tonelada para entregar en noviembre en Bogotá, con pago por partes semanales.

- 300 toneladas de aceite crudo de almendra de palmiste, para entregar en noviembre en la ciudad de Bogotá a \$55.000 tonelada con pago por cortes semanales.

- 300 toneladas de almendra a \$17 mil cada una, para entregar en noviembre en la ciudad de Bogotá, con pago por cortes semanales.

Vale la pena recordar que tanto el vendedor como el comprador deben pagar una comisión del orden de 1.1% sobre el valor de la negociación. Si hay interesados, la Federación puede hacer los contactos necesarios para la operación.

FERTILIZANTES

La Federación se permite informar a los cultivadores que a través de FEDEPALMA pueden adquirir FOSFORITA HUILLA a precios más cómodos que los de mercado. La cotización vigente a este momento es de \$4.900 F.O.B., planta de producción, en Tesalia, Huila También se puede entregar en Villavencio y Pasto, de acuerdo a la ubicación de la plantación. Además les recordamos que seguimos vendiendo CALFOS, ya sea para entregar en planta de producción o en Bogotá o Villavencio.

Conversaciones sostenidas con Monómeros Colombo-Venezolanos tendientes a obtener distribución de sus productos a menor costo a través de FEDEPALMA, nos permite concluir que la forma más accesible para los cultivadores de adquirir estos abonos es contactando al distribuidor mayorista designado por ellos en la zona donde se tiene el cultivo. Lista de los distribuidores y su ubicación puede ser conseguida en FEDEPALMA. Con este proceder pudiera conseguirse un buen precio, plazos, etc. Desafortunadamente no se puede realizar operación alguna a través de la Federación, pues sería más oneroso el fertilizante, ya que ellos protegen a sus distribuidores.

ACEITE DE PALMA: BALANCE MUNDIAL (Miles de toneladas)

	Abril Sept. 1982*	Abril Sept. 1981	Octubre Marzo 81 / 82	Octubre Marzo 80 / 81	Octubre Septiemb. 81 / 82*	Octubre Septiemb. 80 / 81
Existencias Iniciales	695	641	688	948	688	948
Producción	2 926	2 529	2 444	2 119	5 370	4 648
Importaciones	2 091	1 661	1 816	1 960	3 906	3 622
Exportaciones	2 150	1 706	1 784	1 878	3 933	3 584
Residuos del balance	2 720	2 437	2 470	2 508	5 190	4 944
Existencias finales	841	688	695	641	841	688

ACEITE DE PALMA: EXPORTACIONES MUNDIALES NETAS
(Miles de toneladas)

	Abril Sept. 1982*	Abril Sept. 1981	Octubre Marzo 81 / 82	Octubre Marzo 80 / 81	Octubre Septiemb. 81 / 82*	Octubre Septiemb. 80 / 81
Benin	2	3	2	2	4	5
Cameroon	3	8	5	8	14	16
Costa de Marfil	52	35	30	32	82	67
Zaire	2	3	7	5	4	8
Indonesia	107	38	113	259	220	297
Malasia Oriental	133	81	93	90	226	172
Malasia Occidental	1 362	1 196	1 100	1 084	2 162	2 281
Papua Nueva Guinea	27	21	16	20	43	41
TOTAL	1 694	1 385	1 361	1 500	3 055	2 887

* Estimado

* Estimado

PALMERAS DE LA COSTA S.A.



Sinónimo de Agroindustria
Para el Desarrollo de Colombia
y
sus Gentes



fedepalma

FEDERACION NACIONAL DE CULTIVADORES
DE PALMA AFRICANA

Calle 54 No. 10-81. Piso 7. Tels.: 2854358-2116823
Apartado Aéreo 13772 Bogotá - Colombia

IMPRESOS